

**Universidad de Concepción
Escuela de Graduados
Programa de Magíster en Enfermería**



**ESTUDIANTES DE ENFERMERIA Y SU AFRONTAMIENTO ANTE LA
MUERTE DE PACIENTES**

Tesis para optar al grado de Magíster en Enfermería

MARIA ANGELICA VASQUEZ OSSES

Docente Guía: Prof. Mercedes Zavala Gutierrez

FACULTAD DE MEDICINA
DEPARTAMENTO DE ENFERMERIA
2010

Resumen

Para los estudiantes de enfermería, la muerte de uno de sus pacientes es una de las experiencias más complejas de afrontar durante su práctica clínica. El nivel de afrontamiento que el estudiante presenta, determinará la capacidad de sobrellevar y superar esta pérdida.

Este estudio, descriptivo correlacional, pretende identificar el nivel de afrontamiento ante la muerte que presentan 191 estudiantes de cuarto año de la carrera, pertenecientes a cuatro universidades de Santiago de Chile que llevan más de 10 años formando enfermeras/os.

Para ello se aplicó, entre otros instrumentos, la Escala de Afrontamiento ante la Muerte de Bugen, validada en España (2007), y se establecieron tres niveles de afrontamiento.

Los resultados ponen de manifiesto que el 73,3 % de los estudiantes no alcanzan un nivel óptimo de afrontamiento ante la muerte y que la percepción sobre su preparación universitaria frente al tema, evidenciada por el 96,2% de los encuestados como nula, pobre o regular, se asocia directamente al nivel de afrontamiento obtenido. Estos hallazgos respaldan la necesidad de incidir sobre dicho aspecto desde etapas tempranas de formación de pregrado, con estrategias que contribuyan a adquisición de competencias específicas que finalmente se traduzcan en un cuidado de enfermería humanizado.